



Lettre d'information N° 27 – Octobre 2024

Le mot de la présidente

LHP s'est donné 3 missions principales :

- Travailler avec des partenaires haïtiens à l'amélioration des conditions de vie dans le pays.
- Accompagner les étudiantes et étudiants haïtiens venu.e.s faire leurs études à Lyon pour les aider à réussir dans les meilleures conditions possibles.
- Faire mieux connaître Haïti, sa culture, son Histoire, afin de sensibiliser les habitants de Lyon et sa région à l'importance d'apporter un soutien à ce peuple remarquable, qu'il ne faut surtout pas réduire aux élites corrompues ou aux gangs qui font l'actualité.

C'est donc sur ces 3 axes que travaillent les bénévoles de LHP au travers de plusieurs commissions. Je voudrais profiter de la rentrée pour remercier sincèrement toutes celles et tous ceux qui s'investissent dans nos actions, qui participent au conseil d'administration et au bureau. Remercier également nos donatrices et donateurs et bailleurs fidèles qui apportent les moyens financiers indispensables à leur concrétisation. Cette année, les dons reçus ont permis de contribuer au financement de plusieurs stages, sans quoi les étudiants n'auraient peut-être pas pu valider leurs masters. Ils en sont conscients et sont très reconnaissants de cette aide précieuse.

La situation en Haïti est toujours très difficile pour une grande partie de la population et les espoirs d'une amélioration sont encore lointains. Mais cela ne doit pas nous empêcher, et même au contraire, de poursuivre nos actions avec nos fidèles partenaires locaux et avec les étudiants à Lyon, car la vie continue et l'avenir doit se préparer, un avenir souhaitons-le bientôt meilleur.

Actualité des commissions

Commission Ecoles-Parrainage

La rentrée scolaire en Haïti est officiellement fixée au 1^{er} octobre, mais à l'Ecole Communautaire Gérard Baptiste de Vallue il faut en général attendre début novembre pour que les effectifs soient au complet. Les parents, en effet, soit par manque de moyens, soit par incertitude de l'avenir, attendent le dernier moment pour inscrire leurs enfants. Gageons que cette année encore les cours puissent se dérouler dans les meilleures conditions possibles ! En juillet dernier 80% des collégiens ont réussi leur examen, équivalent de notre brevet de fin de 3^{ème}. Et tous les élèves de rhétorique - notre classe de 1^{ère}- ont pu grâce à leur succès être admis, s'ils le souhaitaient, dans les lycées de la région. L'école est aussi le lieu où l'on se retrouve pour célébrer fêtes et cérémonies. Cette année d'anciens élèves sont revenus assurer des animations pour les plus jeunes, ce qui permet de maintenir des liens entre les générations. On se retrouve aussi autour du repas quotidien à la cantine qui a pu fonctionner grâce à l'apport alimentaire du PAM (Programme d'Alimentaire Mondial) et de Vétérimed via la laiterie de Vallue, grâce à l'engagement des mamans-cuisinières et surtout grâce à la persévérance d'Octave Jeacinthe, Coordonnateur Exécutif de l'APV.

Enfin un atelier informatique, animé à l'ECGBV pendant les vacances scolaires par un ancien volontaire de service civique



à Lyon et de retour au pays, fut l'occasion pour certains jeunes de la communauté de Vallue de s'initier à l'informatique, pour d'autres de parfaire leurs compétences dans ce domaine. Le projet désormais est d'offrir, outre les cours obligatoires, cette formation complémentaire aux jeunes qui le souhaitent durant toute l'année. Grâce à vous, fidèles parrains et donateurs, notre petite école communautaire peut poursuivre sa mission éducative : elle vous en est pleinement reconnaissante.

Commission Culture et Communication

Parce qu'elles travaillaient sur les mêmes domaines, nous avons fusionné Culture et Communication. Pour cette dernière, nos outils sont toujours notre site internet, notre page Facebook et notre Lettre Info, dont la 27e vous parvient actuellement.

Quant à la Culture haïtienne, dont nous aimons faire la promotion, nous la faisons principalement à travers nos "Journées Haïti" à Lyon, rencontres interculturelles, en partenariat avec la Maison des Passages du 44 rue St-Georges.



Après la peinture et la littérature, nous avons réuni en juin 2024, une centaine de participants pour écouter d'abord le psychologue Daniel DERIVOIS développer le thème historique : "Haïti, carrefour de la mondialité et de l'humanité", puis les lectures et chansons de jeunes étudiants haïtiens pleins de talents qui ont chanté l'âme de leur pays, le tout suivi d'un buffet haïtien très convivial !



Pour la future Journée Haïti de juin 2025 vous, adhérents et sympathisants, pouvez nous suggérer un nouveau thème illustrant la culture haïtienne : mais a priori, nous pensons à la musique et la danse ! Sont donc à rechercher des musiciens et danseurs haïtiens en résidence en France, et qui seraient disponibles début juin 2025. Toutes les possibilités seront étudiées !



Par ailleurs, nous avons été sollicités cette année pour des prêts d'œuvres d'art haïtien. Le plus important est celui de Making Prod, réalisateur de France 3 ARA, pour servir de décor à un futur téléfilm qui sera projeté à la télévision en 2025. Nous vous tiendrons, bien sûr, informés du passage de ce téléfilm !

Avec votre soutien et pour aider nos partenaires haïtiens à vaincre les énormes difficultés qu'ils vivent dans leur pays, nous ne cessons de faire connaître leur résistance et leur désir de vivre mieux !

Commission Climat et Environnement en Haïti (CEH)

La commission CEH a démarré ses activités en 2020 à la suite du projet ChangeClim où Paul et Maguy Vermande avaient beaucoup œuvré à faire mieux prendre la mesure de l'ODD 13 sur la lutte contre le changement climatique, en Région Auvergne Rhône-Alpes et en Haïti. Elle s'est, dans un 1er temps, attachée à appuyer la MJCV, Maison des Jeunes et de la Culture de Vallue, émanation de notre partenaire historique l'APV, l'Association des Paysans de

Vallue, dans ses actions visant notamment à faire évoluer les pratiques agricoles pour s'adapter au changement climatique mais aussi à l'évolution souhaitable des habitudes alimentaires.

Dans le prolongement de ces activités, et parce que le changement climatique frappe de plein fouet nos partenaires haïtiens, nous avons décidé de piloter la mise en place d'une formation de facilitateurs de développement local, pour aider, à leur demande, les associations communautaires paysannes locales à former la relève, la professionnaliser, et pouvoir ensuite mener avec celles et ceux qui le voudront, des actions concrètes au sein de leurs communautés. C'est ainsi que s'est établi un partenariat entre LHP, l'APV, mais aussi l'AOG, une autre association communautaire paysanne exemplaire basée à Gros-Morne en Artibonite et le CEFREPADE, association scientifique et technique basée à l'INSA de Lyon, spécialiste des problématiques environnementales dans les pays en développement.

Nous avons obtenu en juin dernier un financement de la Guilde du Raid qui va permettre d'aider à équiper nos partenaires d'une connexion internet satellitaire indispensable et de financer l'intervention d'animateurs de la formation, côté MJCv et côté AOG. Le contenu des modules se met progressivement en place et la formation devrait démarrer finalement en janvier, après un 1^{er} recrutement d'apprenants à partir de novembre. 3 sessions sont prévues pour l'instant, avec un démarrage en janvier et juin 2025 et en janvier 2026.

Le contenu se présentera surtout sous forme d'audios (podcasts), assortis de leur version écrite, en français et en créole, téléchargeables par petits fichiers. Des rencontres en présentiel seront par ailleurs organisées par les partenaires locaux ainsi que des visio-conférences avec les experts qui pourront répondre aux questions.

Les modules prévus pour ces premières sessions sont :

- Connaître son territoire et y mener une action de développement local : c'est le 1er module et un tronc commun obligatoire.

Puis des modules thématiques, plus techniques :

- Accès à l'eau
- Assainissement
- Gestion des déchets
- Nouvelles pratiques agricoles d'adaptation au changement climatique

Et peut-être dans un second temps :

- Transformation agro-alimentaire
- Education à l'environnement
- Accès aux énergies renouvelables
- ...

Nous pourrions vous donner, dans notre prochaine lettre d'informations, un 1er bilan de la 1^{ère} session qui devrait être sur le point de se terminer.

Nouvelles de la Maison des Jeunes et de la Culture de Vallue (MJCv)

A distance, nous suivons les actions de développement menées par les jeunes adhérents de la MJCv : attribuer un petit jardin à cinq d'entre eux, recevoir un conférencier le dernier dimanche du mois, continuer la formation des danseurs et danseuses qui viennent de se produire lors d'une fête instaurée à Vallue en l'honneur de « Dessalines le Grand » ... Pour cette fin d'année, ils projettent un grand tournoi de football, ajoutant le sport à l'agriculture et à la culture. **Nous sommes fiers de voir ces jeunes se mobiliser pour améliorer la vie communautaire et bâtir un avenir positif !**

Commission Accueil des Etudiants haïtiens de Lyon

Pendant l'année universitaire 2023-2024 la commission a rencontré et soutenu une soixantaine d'étudiantes et d'étudiants haïtiens nouveaux ou anciens : 48 (23 nouveaux et 25 anciens) ont participé aux rencontres mensuelles, les autres ont été rencontrés lors de contacts individuels pour des recherches de logement, de stage, de petits boulots ou de travail.

Cette activité importante a été possible grâce au travail de Sarah (doctorante ayant consacré plusieurs heures par semaine au soutien des étudiants haïtiens) et à sa présence. Pour cette nouvelle année universitaire nous espérons pouvoir l'embaucher sur un mi-temps à partir de janvier mais, même si cela est possible (des demandes de subventions sont faites en ce sens), nous avons besoin de renforcer notre équipe avec de nouveaux bénévoles.

Différentes missions n'attendent que vous et vos compétences pour nous aider à soutenir ces jeunes dans la construction de leur avenir. Ils sont majoritairement en années de master 1 et 2, avec déjà un parcours professionnel en Haïti, plein d'expériences et de compétences ... mais sans carnet d'adresses sur Lyon.

- Mission axée sur le logement : trouver de nouveaux partenariats, renforcer ceux existants pour agrandir et consolider notre carnet d'adresses à la disposition de ceux qui recherchent logement, chambre ou colocation.
- Mission axée sur la recherche de stages : trouver des terrains de stages, favoriser le dialogue entre les maîtres de stage et l'étudiant pour la construction d'un contrat gagnant-gagnant.
- Mission axée sur la recherche de travail, soit à titre alimentaire soit pour une insertion professionnelle : améliorer les CV, lettre de motivation, les booster dans leurs recherches. En effet, ils sont de plus en plus nombreux à ne pas encore pouvoir rentrer dans leur pays à la fin de leurs études et donc obligés de chercher une insertion professionnelle en France.
- Mission axée sur un soutien dans les travaux académiques : aide à la rédaction et à la relecture, mais aussi accompagnement pour soutenir le moral, redonner confiance ...

Avec nous, vous partagerez leurs angoisses mais aussi de formidables moments d'échanges et de convivialité et la joie de leurs réussites.

Si vous avez envie de nous aider sans possibilité de trouver du temps, vous pouvez contribuer au niveau financier car nous avons vraiment besoin de cette solidarité là aussi, les besoins sont nombreux. Par exemple, outre les prêts que nous leur accordons, cette année grâce à vous 3 d'entre eux, dont le stage prévu en Haïti n'a pas pu se faire au dernier moment à cause des événements politiques, ont pu trouver des stages dans des associations lyonnaises que nous avons exceptionnellement soutenues financièrement. De plus, cette année, vous pouvez participer au financement du poste de Sarah.

Et, dernier point, vous pouvez aussi proposer un hébergement, à court ou moyen terme !

C'est tous ensemble que nous relevons avec eux les défis.

Message aux adhérents

Les dirigeants de LHP sont très sensibles au soutien financier apporté par les membres adhérents, car il représente une part non négligeable du budget et contribue à appuyer les actions menées. Mais n'hésitez pas à proposer, en fonction de votre intérêt ou de vos compétences, de suivre plus particulièrement une action. Cela peut être un petit engagement en temps pour vous, mais plusieurs petits engagements peuvent soulager très sensiblement ceux qui portent le plus de charge...

LHP, association de loi 1901, reconnue d'intérêt général, est membre des collectifs ci-contre.



Vous avez reçu cette lettre car vous avez participé à l'une de nos actions. Si vous souhaitez vous désabonner prière d'envoyer un message à : contact@lyonhaitipartenariats.org

Merci aussi de faire suivre cette lettre à toute personne qui pourrait être intéressée par nos actions.

 Lyon-Haïti Partenariats, 10 bis rue Jangot 69007 Lyon
 Mail : contact@lyonhaitipartenariats.org
 Web : <http://lyonhaitipartenariats.org>
 Facebook: [Lyon-Haïti Partenariats](https://www.facebook.com/Lyon-Haïti Partenariats)